

PUBLICACIONES RECIENTES DE HISTORIA MEDIEVAL LEONESA

por César ÁLVAREZ ÁLVAREZ

La historiografía medieval leonesa de nuestro tiempo cuenta desde hace bastantes años con una cumplida investigación histórica. Diversos momentos han sido claves para su desarrollo publicístico en las últimas décadas.

En primer lugar, la llegada a León del obispo don Luis Almarcha. Él significó la fundación, el 24 de septiembre de 1945, del "Centro de Estudios e Investigación San Isidoro", organismo del que parte la empresa de echar a andar una revista: "Archivos Leoneses", que inicia su singladura a partir del año 47.

Desde este momento, León y su Reino cuentan con un órgano especializado de Estudios Medievales que ininterrumpidamente viene ocupándose de la temática leonesa y especialmente de dos aspectos de su pasado: el monástico y el religioso.

Dos hombres ilustres de nuestra tierra han dirigido la vida de la publicación: Raimundo Rodríguez y Luis López Santos, derrocharon esfuerzos y proporcionaron su mejor saber y hacer para lograr que aquélla, por su rigor científico, pronto se difundiera por toda España y los centros especializados del extranjero. Actualmente la eficaz dirección de la misma por don José M.^a Fernández Catón ha llevado a cotas más altas y ambiciosas aún a "Archivos Leoneses".

Catón, polarizando y conjuntando un Consejo de Dirección de acreditados investigadores dispersos por la geografía española, inicia además en 1969 la publicación de la Colección "Fuentes y Estudios de Historia Leonesa" en cuyo seno se acogen trabajos monográficos de la más honda raigambre regional y de más amplios horizontes que los contenidos en las breves páginas de un artículo.

"Fuentes y Estudios" vienen así a canalizar en gran medida la medievalística leonesa, situándola en un puesto relevante dentro de la general de España. Este segundo momento, más importante si cabe que el primero, permite a los investigadores locales, nacionales y extranjeros dar a conocer el resultado de sus laboriosas y silenciosas investigaciones. De entre los veinte volúmenes de la serie hasta el presente publica-

dos, vale la pena destacar los dedicados a "León y su Historia": conjunto de trabajos que recogen las últimas investigaciones especialmente sobre el mundo visigótico y altomedieval, o los que el historiador de la tierra, don Justiniano Rodríguez, ha elaborado tanto sobre la judería de la ciudad de León como sobre las de la provincia. En uno y otro estudios demuestra don Justiniano el profundo conocimiento que de la minoría étnica y religiosa tiene, aportando además una extensa documentación extraída principalmente del Archivo Catedralicio, Histórico Diocesano y Municipal de nuestra ciudad, así como de los Archivos: Nacional, General de Simancas, Catedral de Astorga, etc. Dentro de esta Colección mencionaremos finalmente sus últimos títulos, en donde Carlos Estepa y José Sánchez iluminan parcelas de nuestra historia con sendos estudios profundos, documentados y finamente tratados sobre Estructura Social de la ciudad de León y sobre las Diócesis del Reino de León, respectivamente.

Del autor mencionado, Justiniano Rodríguez, uno de los principales estudiosos de la medievalística leonesa, cabe destacar además sus diversos trabajos dedicados a los fueros de la región y la profunda monografía sobre Ramiro II, rey de León que, publicada en 1972 por la Escuela de Estudios Medievales, recibió a su vez el premio "Antonio Nebrija" en el año 1965.

Pero la historia de León y en particular sus temas medievales, han tenido también acogida en otra revista que, más dedicada a la problemática provincial, ha incluido artículos sobre la materia que nos ocupa. En abril de 1961 salía a la luz pública, editada por la Diputación leonesa, el primer número de "Tierras de León". Desde aquella fecha hasta hoy y tras diversos periodos y épocas se ha preocupado de dar noticia de la historia, costumbres, tradiciones y problemática de nuestro pueblo.

Otro órgano canalizador y difusor de las inquietudes científicas y culturales de nuestra tierra, creado en el año 1970 igualmente por la Diputación Provincial, ha sido la "Institución Fray Bernardino de Sahagún", encargada de fomentar y publicar, entre otros objetivos, trabajos científicos, tesis doctorales y memorias de Licenciatura sobre temas leoneses, entre los que los de tema histórico y concretamente medieval, han alcanzado puesto preferente.

A estas sólidas bases prospectoras y difusoras del pasado medieval leonés ha venido a sumarse (1972) la labor de nuestro propio Colegio Universitario, cuya obra investigadora y científica a cargo de su profesorado ha comenzado a producir en el campo que nos ocupa positivos frutos.

Los profesores J. A. Martín Fuertes y el que escribe esta nota, C. Álvarez Álvarez, hemos publicado el *Catálogo del Archivo de los Condes de Luna* (León, 1977), poniendo a disposición de especialistas e investigadores unos fondos documentales de gran significación para el conocimiento de la historia de nuestra provincia, no sólo medieval sino también moderna. Este archivo, recientemente incorporado por adquisición de la Caja de Ahorros de León a los fondos históricos de la ciudad, aporta documentación fundamental para el estudio de una faceta de nuestra historiografía que más descuidada estaba: los señoríos bajomedievales y modernos. El profesor E. Benito Ruano, director del centro y principal impulsor de sus publicaciones, ha sido el autor de un volumen de *Estudios Santaguistas*, algunos aspectos de los cuales no dejan de afectar al área del extenso Priorato de San Marcos de León en el marco de las propiedades de la Orden Militar de Santiago.

Asimismo, la celebración en abril de 1977 del XXXII Congreso para el Progreso de las Ciencias, en nuestra capital, permitió a un conjunto de historiadores, entre los

que predominan por su número los profesores del Colegio, desvelar primero y publicar después un conjunto de ponencias y comunicaciones que, agrupadas bajo el epígrafe de *León medieval. Doce estudios* (León, 1978) comprenden diversas aportaciones esclarecedoras de nuestra historia en aquellos siglos. El conjunto abarca una variada temática que, desde *Las murallas y cercas de la ciudad de León*, hasta *Señoríos nobiliarios en León a finales de la Edad Media*, pasando por *Las Órdenes Militares de León*, *El fiscalismo pontificio*, *La hermandad leonesa de 1313 o Campesinos hacendados leoneses*, entre otras, constituye un pequeño "corpus" leonés que, en ocasión propicia, debe ser continuado y aumentado.

No nos es posible recoger en esta breve nota divulgadora todos los trabajos que sobre historia medieval leonesa se han publicado en los diversos medios publicísticos anteriormente mencionados y de los insertos en revistas especializadas como: "Hispania", "Anuario de Estudios Medievales", "Cuadernos de Historia de España", "Anuario de Historia del Derecho Español", "Asturiensia Medievalia", etc., bien conocidas por los iniciados. Si quisiera, en cambio, dar noticia de algunas obras que, por clásicas, han vuelto a constituir recientemente "novedades editoriales". Me refiero concretamente a la reproducción facsimilar de obras antiguas, tales como las de P. M. Risco: *Historia de la ciudad y corte de León y de sus reyes* (Madrid, 1792), e *Iglesia de León y monasterios antiguos y modernos de la misma ciudad* (Madrid, 1792). A ellas cabe añadir también, rebasando ligeramente el límite cronológico-temático que nos hemos impuesto, la de E. Díaz Jiménez-Molleda: *Historia de los comuneros de León y de su influencia en el movimiento general de Castilla* (Madrid, 1916).

Las tres obras mencionadas refuerzan el conocimiento de la temática que venimos tratando, sobre todo las dos primeras, ya que la tercera queda fuera del campo estrictamente medieval. Esta labor de reedición constituye un aspecto hasta ahora tradicionalmente abandonado y nos parece sumamente conveniente para León que se continúe con otras publicaciones para, de esta forma, facilitar su divulgación tanto entre el público en general como de los estudiosos, al tratarse de obras de difícil localización y que constituyen pieza fundamental para cualquier bibliófilo. El camino emprendido por la joven Editorial Nebrija de la ciudad es un buen ejemplo a seguir, sobre todo si se acompañan las reediciones de buenos y modernos índices, que facilitarían en gran manera el manejo de las obras respectivas, no perjudicando en absoluto su presentación general.

Finalmente, quiero destacar la notable aportación que para León, tanto desde el punto de vista literario como histórico, significa la nueva edición del *Libro del Paso Honroso de Suero de Quiñones*. Celebración aquélla que, protagonizada por un ilustre leonés en el año 1434 y escrita por Pero Rodríguez de Lena, ha llevado a efecto últimamente el doctor Amancio Labandeira Fernández (Madrid, 1977).

El profesor Labandeira, que obtuvo el premio extraordinario de doctorado por su tesis sobre la obra en cuestión, realiza ahora una concienzuda investigación que filólogos e historiadores debemos valorar conjuntamente. Basándose en los diversos manuscritos y ediciones que del *Paso* se conocen, y utilizando unos criterios científicos y rigurosos de transcripción del texto, aporta una cuidada versión de aquél, haciendo previamente un estudio de lo que el hecho que lo motiva era y significaba. Dedicó asimismo un sucinto capítulo a los diversos Pasos de armas que tuvieron lugar en el siglo XV, pasando a estudiar posteriormente en otro, los condicionamientos históricos

del protagonista del Honroso Paso. Hace acopio además de una selecta bibliografía sobre el tema y, en las páginas finales, incorpora una genealogía de la Casa de Quiñones que, a la vista de los datos suministrados por el archivo que más arriba hemos hecho mención, correspondiente al linaje leonés de los Quiñones, exige algunas rectificaciones.

La principal fuente publicada, en efecto, para el tratamiento histórico del tema por el profesor Labandeira la constituye en este caso la obra del marqués de Alcedo y de San Carlos, *Los Merinos Mayores de Asturias (del apellido Quiñones) y su descendencia. Apuntes genealógicos, históricos y anecdóticos* (2 t. Madrid, 1918 y 1925).

Este libro proporciona noticias desordenadas de la familia Quiñones e incorpora documentos las más de las veces incorrectamente transcritos (algunos con equivocaciones notables desde el punto de vista cronológico), pese a que constituyera en la fecha de su publicación una valiosa contribución para el conocimiento de los hechos más importantes en los que el linaje participó. El posterior hallazgo y recuperación del mencionado archivo y su catalogación ya aludida, permite ahora al investigador poner orden en el confusionismo que existía sobre la materia.

Las observaciones aquí vertidas sobre la obra del marqués de Alcedo desde el punto de vista histórico, no menoscaban, por supuesto, en nada el estudio de Labandeira, quien presenta correctamente al personaje protagonista —Suro de Quiñones— “ante su momento histórico”, señalando somera y acertadamente los hechos políticos, militares, familiares y caballerescos en los que intervino. Además el catálogo citado del Archivo de los Condes de Luna se publicó posteriormente a la aparición de la obra que aquí comentamos, con lo que el autor de ésta queda libre de cualquier posible imputación.

En resumen, es de estricta justicia reconocer la excelente investigación realizada por el doctor Labandeira con esta edición del *Paso Honroso*, que no dudamos en calificar de definitiva para bien de la historia medieval leonesa.